

京都大学若手人材海外派遣事業 ジョン万プログラム  
研究者派遣プログラム

成果報告書

提出日：平成29年2月6日

[基本情報]

○申請者

採択年度：平成27年度  
部局名等：医学研究科臨床神経学  
職名：助教  
氏名：山門 穂高  
研究課題名：孤発性パーキンソン病の病態解明と新規治療法開発

○渡航先

国名：アメリカ合衆国  
研究機関名：カリフォルニア大学サンディエゴ校  
研究室名等：[研究室名] 神経科学部門  
[職名等・氏名] Eliezer Masliah 教授  
渡航期間：平成27年7月13日～平成29年1月6日（544日）

○渡航期間中の出張

出張先：シカゴ、アメリカ合衆国  
目的：学会（北米神経科学学会）出席  
期間：平成27年10月17日～平成27年10月21日

## 京都大学若手人材海外派遣事業 ジョン万プログラム 研究者派遣プログラム

### [成果]

#### ○プロジェクトの成果及び今後の展開

##### ・研究概要

受け入れ研究室は神経変性疾患における封入体の伝播機構を専門としていることから、封入体の主成分である $\alpha$ -シヌクレインの様々な細胞間伝播機構と、その疾患特異性を解明することを目的とした。研究対象として、以前より従事してきたパーキンソン病に、多系統萎縮症を加えた。 $\alpha$ -シヌクレインの細胞間伝達メカニズムとして、細胞外に放出される小胞の一つであるエクソソームを想定した。ヒト脳よりエクソソームを単離し、パーキンソン病・多系統萎縮症それぞれの疾患の主座である神経細胞・希突起膠細胞への伝播と、細胞特異的封入体形成を検討した。さらに、疾患特異性を決定する要因として、凝集 $\alpha$ -シヌクレインの種(species)による違いを仮定し、ヒト脳と合成 $\alpha$ -シヌクレイン重合体を用いて、単離エクソソームと同様の実験を行った。また、伝播に影響を与えると考えられる細胞内ストレス・化合物の検討を行った。以上が細胞を用いた実験であり、in vivoでの検証として、合成 $\alpha$ -シヌクレイン重合体を用いて $\alpha$ -シヌクレインの伝播モデルを確立、さらに細胞で効果を認めた $\alpha$ -シヌクレイン取り込み阻害薬を投与し効果を検証した。以上の検討から得られた知見をもとに、今後は我々が独自に開発した $\alpha$ -シヌクレインマウスモデルに、伝播に関与する凝集 $\alpha$ -シヌクレインに対する抗体を作製・投与し効果を検証することで、より安全で効果の高い抗体療法の開発を目指している。

##### ・国際共同研究の立上げ・ネットワークの構築

神経変性疾患の進展におけるエクソソームの果たす役割について、アルツハイマー病における同研究テーマのエキスパートである Prof. Rissman (カリフォルニア大学サンディエゴ校) とマウスモデルを用いた共同研究を行っている。また、多系統萎縮症における $\alpha$ -シヌクレインを主成分とする封入体形成のメカニズムについては、Prof. Desplatsとの共同研究を行っている。本学帰学後に使用予定のヒト脳サンプルに関しては、カリフォルニア大学サンディエゴ校内のアルツハイマー病研究センター(ADRC)との共同研究である。エクソソームの解析に関しては、Mooresがんセンターとの共同研究を行った。

上記研究内容は日本学術振興会科学研究費助成である基盤研究Cに採択され、研究が進行中である。独自に開発した $\alpha$ -シヌクレインマウスモデルは特許申請を検討しており、抗体作成に関しては企業との共同研究予定である。

##### ・国際共著論文の投稿・発表等の状況、国際学会等での発表状況〔予定を含む〕

①多系統萎縮症における $\alpha$ -シヌクレインを主成分とする封入体形成のメカニズム、②パーキンソン病・多系統萎縮症の進展におけるエクソソームの果たす役割、について投稿準備中である。

##### ・在外研究経験によって習得した能力等

研究の展開方法・研究室の運営方針は、出身研究室と全く異なっていた。研究室主催者は研究方針をトップダウン方式ですべて決定し、研究の進捗状況も細部までよく把握していた。熟練した専門性の高い研究員(10年以上の勤続者も数名おり、実際の業務内容はテクニカルスタッフに近い)により計画は実行に移されており、他研究施設との共同研究も盛んであった。研究推進の効率が非常に高い反面、いわゆるポスドクを含めた研究員の技術習得を含めたステップアップには不向きの様である。10名以上の研究員、1,000ケージ以上のマウスを抱えており、人件費と消耗品・マウスの管理費に多くの研究費が使用され、備品の購入はわずかである。潤沢なNIHからの予算に加え、企業との共同研究・作製したマウスの権利譲渡などから費用が捻出されていた。運営予算の規模の違いなどから、どの部分が現在の研究室にとって有用かは判断が難しい点である。

##### ・在外研究経験を活かした今後の展開

**京都大学若手人材海外派遣事業 ジョン万プログラム  
研究者派遣プログラム**

1年半もの間、臨床業務を離れて研究に集中できる貴重な時間を頂き、いくつかの新たな研究の種（研究シード）を見出すことができた。当研究室で独自に開発したマウスを中心とした研究マテリアルと在外研究経験で見出した知見を組み合わせた研究を新たに行い、さらにエクソームや多系統萎縮症、あるいは本邦で入手が難しいヒト脳サンプルを用いた共同研究により研究を加速させたいと考えている。

**京都大学若手人材海外派遣事業 ジョン万プログラム  
研究者派遣プログラム**

**英文成果報告書**

**○申請者情報**

部 局 名 : Department of Neurology Graduate School of Medicine  
職 名 : Assistant professor  
氏 名 : Hodaka Yamakado  
研究課題名 : Investigation of pathogenesis and development of novel therapeutics for  
Parkinson's disease  
渡航期間 : 07/13/2015~01/06/2017

**○渡航先情報**

国 名 : United States of America  
研究機関名 : University of California San Diego  
研究室名等 : Department of Neuroscience  
受入研究者名 : Professor Eliezer Masliah

**○渡航報告**

The way of operating laboratory by PI (principal investigator) is completely different from that in my home institution. PI was making all decisions including research direction and use of funding by top-down system. The laboratory works directed by PI were assigned to researchers in each core such as histopathology core, virus core, mice core, etc. and performed very efficiently. They can also use samples in human brain bank in UC San Diego supported by enough funding from NIH as well as personal funding donation, and can perform comprehensive studies from cells to mice and humans. Top-ranked, basic science-oriented research institutes are located in La Jolla area where the UC San Diego is also located, and a lot of novel research seeds and collaboration were born there. Fundings for over 10 research associates were supported by NIH, but PI was also making great efforts to make it by the collaboration with pharmaceutical company including venture capitals.

I made research plans to take full advantages of these situations. I worked on the number of research projects about neurodegenerative diseases including Parkinson's disease (PD) and multiple system atrophy (MSA) during my stay. I also learned to make an English presentation in the weekly progress report and collaborate with colleagues in different fields or specialities in the laboratory. I am continuing these projects at my home institution and collaborating with these specialists and other PIs in UC San Diego. I am sure this will accelerate my research progress. Outside the laboratory I was able to spend enough time with my family, which makes me rethink about my work-life balance in Japan...

Lastly I'd appreciate this great opportunity to work at one of the top-ranked laboratories in my field, and I'd like to thank all people involved in this program and especially office of the John Mung Program.